
FRANÇAIS (RÉVISIONS) – Mardi 26 mai - Correction
Exercice 1     : 5 erreurs se sont glissées dans cette dictée. Recopie-la en corrigeant les 
erreurs.

Exercice 2     : conjugue les verbes entre parenthèses à l’imparfait. 

Ils lançaient le javelot. 

Nous étudiions notre leçon. 

On annonçait son départ. 

Nos parents nous achetaient des livres passionnants. 

Que faisiez-vous au temps chaud ?

Vous essayiez de comprendre. 

Quand il avait aperçu un champignon, il le ramassait.

Lorsque nous avions marché longtemps, nous chantions.

Quand vous aviez fini votre travail, vous lisiez.

Lorsque j'avais trop mangé, je me sentais mal. 

Exercice 3     :   indique entre parenthèses par N, A ou V si les mots soulignés sont des noms (N), 
des adjectifs (A) ou des verbes (V) puis ajoute la terminaison convenable ? 

Les pulls et les chaussettes (V) sèchent sur le fil à linge.

Repasse les serviettes dès qu'elles seront (A) sèches.

Ce sont des rôtis bien (A) tendres.

Mes voisins adoptent deux enfants et les (V) éduquent de leur mieux.

Il leur faut beaucoup de (N) force pour achever ce travail.

Ma grand-mère prend deux biscottes et les (V) émiette dans son bol.

Les spectateurs qui sont moins (A) proches (V) s'approchent.

On cultive de vastes étendues de blé dans les (N) fermes de la Beauce.

Ils ouvrent et (V) ferment la porte pour s'assurer qu'elle ne grince pas.

Elle ramasse quelques fruits et les (V) enveloppe dans du papier journal.

Si tu (V) forces sur cette branche, elle va casser.

Les veaux (V) tètent leur mère.



Exercice 4     :   complète les adjectifs qualificatifs si c'est nécessaire.

Rappel : 1. L'adjectif qualificatif est un mot qui qualifie le nom. L'adjectif qualificatif s'accorde
en genre et en nombre avec le nom qu'il qualifie. 
Exemple : ► Certaines espèces rares ne sont pas habituées à notre climat.
Les adjectifs qualificatifs "rares" et "habituées" qualifient le nom "espèces" qui est 
du féminin pluriel.
Il faut donc leur ajouter la marque du  féminin (e) et celle du pluriel (s). 
Remarque : On n'ajoute pas la marque du féminin à "rare" qui se termine déjà par 
un e.

2. Quelques particularités :
- les adjectifs terminés par la lettre f forment leur féminin en "ve". (vif → vive)
- ceux qui sont terminés par x forment le féminin en "se". (heureux→ heureuse)
- les adjectifs terminés par el, eil, en, doublent la consomme finale au féminin. 
(annuel → annuelle)
- les adjectifs terminés par "gu" forment leur féminin en "guë" (aigu → aiguë)

une réelle difficulté un amical sourire

des lieux publics des paroles naïves

une maison provençale un vase fragile

une phrase interrogativedes visites matinales

une fête annuelle des nuages noirs

des fleurs naturelles l'école publique

une lettre amicale des lignes horizontales

une ville industrielle une réponse naïve

la somme habituelle une pareille voiture

un meuble fragile un jardin public

Exercice 5     :   écris les noms suivants au pluriel.

un adieu → des adieux _____________ un trou → des trous ________________
un épouvantail → des épouvantails ____ un cadeau → des cadeaux ___________
un puits → des puits _______________ un esquimau → des esquimaux _______
un verrou → des verrous ____________ un bleu → des bleus  _______________
un crucifix → des crucifix  __________ un préau → des préaux  _____________
un vœu → des vœux  _______________ un roseau → des roseaux  ___________
un œil → des yeux  ________________ un signal → des signaux  ___________
un biniou → des binious  ___________ un pou → des poux ________________
un sou → des sous  ________________ une trouvaille → des trouvailles  _____
un radis → des radis _______________ un plateau → des plateaux __________



Orthographier les noms au pluriel

SI BESOIN:

1. On forme habituellement le pluriel d'un nom en ajoutant la lettre « S » à ce nom.
Exemples : un crayon → des crayons,  un perroquet → des perroquets

2. Mais 7 noms terminés par « ou » prennent un « X » au pluriel : un bijou, un 
caillou, un chou, un genou, un hibou, un joujou, un pou.

Exemples : des cailloux, des hiboux, des choux

3. Les noms terminés par « ail » prennent « S » au pluriel sauf principalement un 
bail, du corail, l'émail, un soupirail, le travail, le vitrail qui prennent « aux ».  

Exemples : un rail → des rails, le corail → les coraux,
un émail → des émaux, un détail → des détails,
un travail → des travaux, un vitrail → des vitraux

4. Les noms terminés par « eau », « au », « eu », se terminent par « x » au pluriel 
sauf principalement un bleu, un pneu, un émeu, un landau…

Exemples : un bateau → des bateaux, un pneu → des pneus,
un pruneau → des pruneaux, un bleu → des bleus, un feu → des feux, 
un landau → des landaus

5.Les noms terminés par « al » se terminent par « aux » au pluriel sauf 
principalement le bal, le carnaval, le chacal, le festival, le récital, le régal

Exemples : un cheval → des chevaux, un carnaval → des carnavals
un canal → des canaux, un festival → des festivals,
un mal → des maux, un chacal → des chacals

6. Les noms terminés par « s », « x » et « z »,  ne changent pas au pluriel.
Exemples : une perdrix → des perdrix, le nez → des nez,
une souris → des souris, un rez-de-chaussée → des rez-de-chaussée

7. Quelques noms ont un pluriel irrégulier : 
Exemples : le ciel → les cieux, un aïeul → des aïeux,
un œil → des yeux

Rappel


